## INTRODUCCIÓN. SOBRE CÓMO INVESTIGAR SEGURIDAD Y PAZ

Los días 16 y 17 de agosto de 2022 se llevó a cabo el Seminario Metodología(s) para la Seguridad y la Paz Social, organizado por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Autónoma de Baja California, el Seminario sobre Violencia y Paz de El Colegio de México y la Estación Noroeste de Investigación y Docencia "Héctor Fix-Fierro" y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Fue coordinado por la doctora Zulia Orozco Reynoso, el doctor Rodrigo Peña González, el doctor Juan Vega Gómez y la maestra Gloria Vargas Romero, representantes de cada institución.\* El antecedente de este seminario se originó en noviembre de 2021, con la exitosa conferencia internacional "Problemas Actuales de México: Violencia, Seguridad y Justicia", donde participaron las instituciones mencionadas previamente y el Instituto de Estudios Americanos y la Diáspora Polaca de la Universidad Jagellónica, a través de su representante, el doctor Karol Derwich.

El objetivo general del seminario consistió en crear, desarrollar y madurar metodologías de la investigación en seguridad y paz social en México, preferentemente en el marco de la multidisciplinariedad y transdisciplinariedad entre las ciencias sociales y las humanidades. Lo anterior, con la finalidad de intercambiar saberes y sistematizar información que pudiera ser una herramienta en la investigación básica o aplicada, por los investigadores que conforman parte de la red de colaboración interinstitucional de las universidades convocantes y personas interesadas en la temática.

De tal suerte que la primera conferencia motivó la construcción del seminario, que, a su vez, fue la semilla desde donde surgió esta obra. El resultado fue la recolección de las contribuciones de investigadoras e investigadores especializados en los campos de la seguridad y la paz, cuyo talento y rigor académico se reúnen en esta obra.

XVII

<sup>\*</sup> Los coordinadores agradecen a las y los especialistas que, con sus valiosas contribuciones, desarrollaron la conferencia, así como esta obra. Expresamos especialmente nuestro agradecimiento a Natalia del Valle por colaborar en la logística de ambos insumos académicos, así como a Mariana Paz, por su asistencia durante el trabajo editorial.

XVIII INTRODUCCIÓN. SOBRE CÓMO INVESTIGAR SEGURIDAD Y PAZ

La presente obra se centra en las actuales problemáticas del país, todo ello en torno a los siguientes ejes temáticos: *i)* seguridad; *ii)* cultura de la paz; *iii)* prevención de la violencia, y *iv)* combate al crimen organizado. El interés del trabajo colectivo se centra en cómo a través de las propuestas metodológicas aquí sistematizadas, se puede contribuir al fortalecimiento de la seguridad y la paz social en México.

El libro se divide en dos partes, a saber: la sección I, enfocada en metodologías de investigación en materia de seguridad y cultura de la paz; seguida de la sección II, que se concentra en temas de prevención de la violencia y combate al crimen organizado. Dentro de la primera sección, Abril Varela desarrolla un capítulo sobre la investigación en unidades espaciales afectadas —real o potencialmente— por distintas formas de violencia. Para ello, la autora recupera el caso del programa Pilares, de la Ciudad de México. Posteriormente, Ana Paulina Gutiérrez y Adriana Araceli Figueroa desarrollan herramientas metodológicas diseñadas para estudiar la violencia contra mujeres en medios digitales, todo ello desde una perspectiva crítica de género y recuperando la etnografía digital como técnica de análisis en Internet.

El tercer capítulo, a cargo de Karina Ansolabehere, desarrolla un esquema metodológico pensado para conducir investigación en materia de desaparición de personas en México. El texto describe —desde la multidisciplinariedad—, el marco conceptual del Observatorio sobre Desaparición e Impunidad en México (ODIM). El siguiente capítulo, titulado "Medir la construcción de paz: el caso de los grupos de defensa comunitaria en Guerrero", escrito por Pierre Gaussens e Ivette Ayvar, propone una medición vinculada a la pregunta ¿por qué ciertos grupos de defensa comunitaria son exitosos en Guerrero?

La sección II comienza con el texto de David Rocha, quien presenta en su capítulo un estudio sobre las dinámicas criminales en Tijuana, a partir de una metodología relacionada con el uso de las redes sociales virtuales. Posteriormente, el capítulo a cargo de Rodrigo Peña construye una propuesta a nivel conceptual sobre las posibilidades y oportunidades para estudiar el interés por la legitimidad política por grupos criminales.

El último capítulo, a cargo de Zulia Orozco Reynoso, titulado "Etnografía dialéctica en la detección de recursos de procedencia ilícita en el mercado inmobiliario", hace una propuesta de técnicas etnográficas para investigar, documentar y analizar dinámicas criminales en el mercado inmobiliario.

Esta obra encuentra su inspiración y motivación en dos ámbitos. Por un lado, en el reconocimiento de las dificultades metodológicas que las y los investigadores en México están enfrentando para hacer investigación en los

XIX

campos de seguridad y violencia, y cómo éstas pudieran estar impactando en la construcción de paz en el país. Por otro lado, la obra rinde homenaje y valora la generación de conocimiento como plataforma indispensable para la construcción de acuerdos de paz social. Esta causa es indispensable, considerando que la espiral de violencia que ocurre en México desde hace más de una década no sólo no parece ceder, sino que tiende a extender su complejidad. El involucramiento de profesionales dedicados a generar conocimiento, en última instancia, tiene por objeto contribuir en la contención de la violencia y la diseminación de la cultura de la paz.

Los coordinadores desean agradecer profundamente a cada una de las personas involucradas en la realización del seminario híbrido "Metodología(s) para la Seguridad y la Paz Social", así como a aquellas implicadas en la elaboración y publicación del presente libro. Un agradecimiento especial al Seminario sobre Violencia y Paz de El Colegio de México, al Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Autónoma de Baja California y a la Estación Noroeste de Investigación y Docencia del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, cuyo apoyo y acompañamiento en todo momento fue clave para concluir exitosamente ambas actividades académicas.

Zulia Orozco Reynoso Rodrigo Peña González Juan Vega Gómez Gloria Vargas Romero